



Section française de  
la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix

# Compte-rendu de la rencontre des groupes liés à l'interreligieux du 14 novembre 2023

Cette rencontre a pour vocation d'être un forum permettant d'avoir davantage de connaissance des groupes en région affiliés à la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix, et adhérant à sa Charte. Cette rencontre permet de connaître les activités de ces groupes, leurs vocations, mais aussi d'une manière concrète, de monter vers des Assises du dialogue interreligieux, qui auront lieu le dimanche 3 mars 2024 de 9h30 à 16h30 au Forum 104 – Espace de rencontre culturel et spirituel, 104 rue de Vaugirard 75006 PARIS. En nous rencontrant là, nous préparons petit à petit cette journée d'Assises du dialogue interreligieux.

Les groupes suivants sont représentés.

- [ACRIP](#) – Rouen (Yves, Floria)
- *Commission Éducation à la Paix et à la Solidarité* (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- *Conseil d'Administration de CMRP-France* (Ghaleb Bencheikh, Abdelkader Al Andalussy Oukrid, Henri Foucard, Jean-Luc Frémon)
- *Coordination Interconvictionnelle du Grand Paris - CINPA* – Paris (Henri Foucard)
- [Croyants dans la cité](#) – Aix-en-Provence (Lucien, Patrice)
- [Ensemble avec Marie](#) (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- [GIP78](#) – Yvelines (Henri Foucard)
- [Tibhirine](#) - Nantes (Jean-Luc Frémon, Marie-Jo)
- [Fils d'Abraham](#) – Lyon (Jean-Paul),
- Hors groupe local CMRP – Strasbourg : Lucien (cite l'association [Théodore](#))
- Hors groupe local CMRP – Toulouse : Floria

## 1. Ouverture de la rencontre

Ghaleb BENCHEIKH, président de CMRP-France, ouvre la rencontre en expliquant que nous vivons hélas, aussi bien au Proche-Orient qu'ici, des moments extrêmement dramatiques de conflit véritable. Gageons, prions, que le paroxysme soit déjà atteint et qu'il y ait maintenant une décrue. Ce n'est pas parce que nous vivons ces moments-là que nous allons abdiquer : au contraire, nous continuons à parler, à témoigner ! Bienvenue aux groupes interreligieux pour la paix qui se trouvent un peu partout sur le sol national. C'est dans l'épreuve qu'on consolide nos volontés et nos forces. Ghaleb, avec beaucoup d'émotion, nous invite à travailler, à parler de nos projets pour que nous en témoignons le jour des Assises du dialogue interreligieux, le 3 mars 2024.

## 2. Approbation du compte-rendu de la rencontre précédente du 11 septembre.

Il n'y a pas eu de remarque sur ce compte-rendu qui est accessible en ligne : [rencontre du 11 septembre 2023](#)<sup>1</sup>.

---

1 Le fichier [ASSEMBLÉES GÉNÉRALES, COMMISSIONS ET RENCONTRES DES GROUPES LOCAUX](#) donne en fait accès à tous les compte-rendus de nos réunions de groupe locaux et AG CMRP-France.

### 3. Compte-rendu des commissions

Abdelkader commence par rappeler des activités liées à la commission *Éducation à la paix et à la solidarité* qu'il avait mentionnées lors des rencontres de groupe précédentes et à l'AG du 4 juin<sup>2</sup>.

Abdelkader explique ensuite que la deuxième session à l'UNESCO, en novembre, sous forme de table ronde, du groupe des ONG (suite à la première session de juillet sous le patronage du Sultanat d'Oman) a été reportée du fait des événements internationaux (le sultanat d'Oman étant engagé dans un congrès arabo-islamique pour traiter de la question palestinienne).

### 4. Prise de parole des groupes représentés sur leurs activités et projets.

Henri rappelle le fait que la lettre de nouvelles permet d'annoncer des manifestations futures dans la rubrique Actualités et de faire part des événements des derniers mois<sup>3</sup>.

Tibhirine ( Jean-Luc, et Marie-Jo à Nantes)

Tibhirine a eu en octobre sa rencontre mensuelle sur le thème « *La spiritualité musulmane* » avec une présentation de cette spiritualité (inspiration soufi) par une jeune musulmane Nadia Thorez<sup>4</sup>. En novembre c'était sur le thème « *Croyances – Spiritualités sources de vie !* »<sup>5</sup>.

Théodore (Lucien à Strasbourg)

Lucien explique que l'interreligieux est extrêmement riche à Strasbourg. Lucien a recensé quatre associations : *Oasis de la rencontre* (jardin interreligieux au cœur du quartier de la Meinau) qui a fêté ses 10 ans en octobre, *Le Pont*<sup>6</sup>, *Les Sacrées Journées* de Strasbourg (festival musical chaque année, avec une vingtaine de concerts dans les différents temples, mosquées, églises... de Strasbourg), « *Théodore, les Rendez-Vous avec les religions et les spiritualités* » (organisant le rendez-vous des religions chaque année : 200 participants). Mais l'interreligieux est dans la tourmente à Strasbourg suite aux événements : un membre de la communauté juive a décidé de se retirer de *Théodore* !

La présidente de l'association Théodore, Catherine Zuber, a participé à l'AG 2023 du GIP78. Lucien lui a dit que nous souhaiterions qu'elle soit présente aux Assises du 3 mars. Catherine Zuber, ancienne conseillère régionale, s'est exprimée publiquement par rapport au retrait de Theodore effectué par un membre de la communauté juive<sup>7</sup>. Lucien a envoyé une copie de l'article à Denise qui peut le fournir à qui est intéressé.

Marie-Jo commente qu'à Nantes aussi, elle a ressenti un émoi, lors de la rencontre de novembre, de Tibhirine par rapport à ce qui se passe en Israël. Marie-Jo l'a aussi ressenti dans les rencontres de femmes qui sont organisées à la mosquée. A Nantes, le 12 octobre, un moment de recueillement interreligieux a été organisé à 12h30 au temple protestant puis le soir à la synagogue<sup>8</sup>.

Fils d'Abraham ( Jean-Paul – Lyon)

Jean-Paul rappelle<sup>9</sup> qu'à Lyon l'association interreligieuse *Fils d'Abraham* a désormais une rencontre interreligieuse hebdomadaire depuis juillet (avant c'était seulement mensuel) : elle a accueilli

2 Université d'hiver de Chrétiens de la Méditerranée en mars (cf.

[https://www.gip78.fr/Files/rfp\\_cr\\_rencontre\\_18\\_4\\_2023.pdf](https://www.gip78.fr/Files/rfp_cr_rencontre_18_4_2023.pdf) ), colloque « *Déconstruire les discours de haine* » en mai, méditation inter-spirituelle sur la non-violence en juin, exposition à l'UNESCO en juillet (cf. [https://www.gip78.fr/Files/cmvp\\_cr\\_ag\\_4\\_juin\\_2023.pdf](https://www.gip78.fr/Files/cmvp_cr_ag_4_juin_2023.pdf) et [https://www.gip78.fr/Files/rfp\\_cr\\_rencontre\\_11\\_9\\_2023.pdf](https://www.gip78.fr/Files/rfp_cr_rencontre_11_9_2023.pdf) ).

3 Cf. lettre de nouvelles d'octobre 2023 [https://us1.campaign-archive.com/?e=\[UNIQID\]&u=5c5d16173bfa3320ae868c425&id=a052f6485f](https://us1.campaign-archive.com/?e=[UNIQID]&u=5c5d16173bfa3320ae868c425&id=a052f6485f)

4 Cf. [http://www.religionspourlapaix.org/img/2023\\_octobre\\_Tibhirine.pdf](http://www.religionspourlapaix.org/img/2023_octobre_Tibhirine.pdf)

5 Cf. [http://www.religionspourlapaix.org/img/2023\\_Novembre\\_Tibhirine.pdf](http://www.religionspourlapaix.org/img/2023_Novembre_Tibhirine.pdf)

6 Site web <http://www.interreligieux-le-pont.fr/> (pas mis à jour depuis 2019)

7 Cf. <http://infojmoderne.com/2023/10/19/en-alsace-le-conflit-entre-israel-et-le-hamas-fissure-le-consensus-interreligieux/>

8 Cf. [http://www.religionspourlapaix.org/img/2023\\_Novembre\\_Tibhirine.pdf](http://www.religionspourlapaix.org/img/2023_Novembre_Tibhirine.pdf)

9 Cf. compte-rendu de la rencontre du 11 septembre

[https://www.gip78.fr/Files/rfp\\_cr\\_rencontre\\_11\\_9\\_2023.pdf](https://www.gip78.fr/Files/rfp_cr_rencontre_11_9_2023.pdf)

le 14 novembre Daniela Touati, femme rabbin (synagogue Keren Or à Lyon), dans les locaux de « *Mains ouvertes*<sup>10</sup> ». *Fils d'Abraham* est heureux d'arriver désormais à maintenir ce rythme de réunions hebdomadaires, animées chaque fois par une personne différente, actuellement sur le thème « *dialogue et alliance* ».

Une marche pour la fraternité à Lyon est en prévision (attente des autorisations administratives), organisée sur le plan interreligieux. Le père Christian Delorme va animer.

Jean-Paul rappelle enfin le groupe *Concorde et Solidarités*<sup>11</sup> où les représentants des grandes religions œuvrent ensemble, avec le maire de Lyon, à la paix sociale. Ce groupe a été lancé par Gérard Colomb, alors maire de Lyon. Jean-Paul suggère que Gérard Colomb, aujourd'hui à la retraite, intervienne aux Assises du 3 mars 2024, comme invité de marque. C'est une personne très ouverte<sup>12</sup>.

### [Croyants dans la cité en pays d'Aix](#) (Patrice)

Patrice explique que l'association a beaucoup de mal à redémarrer cette année après la coupure de l'été. Patrice mentionne cependant une table ronde réalisée sur le thème de l'au-delà (mais ce sujet n'a pas suscité énormément d'intérêt). *Croyants dans la cité* va avoir prochainement une deuxième rencontre avec la préfecture sur le thème de l'intérêt du dialogue interreligieux dans la cité. La première rencontre avait abouti à l'organisation d'une conférence à Sciences-po le 9 mai 2023 sur le thème « *La spiritualité : quelle place dans la cité ?* »<sup>13</sup>.

### [ACRIP](#) – Rouen (Floria, Yves)

Floria, habitant désormais à Toulouse, est heureuse de pouvoir participer en visioconférence aux conférences organisées par l'ACRIP<sup>14</sup>.

Yves explique que l'ACRIP va participer à l'initiative du *Comité Inter Confessionnel de Rouen* pour une conférence à quatre voix (Mgr Dominique Lebrun, le pasteur évangélique Luc Réaux, l'imam Bachar El Sayadi<sup>15</sup> et le rabbin Chmouel Lubecki) le 19 novembre sur le thème "*Au nom de Dieu, interpellier les politiques ?*"<sup>16</sup>. Ce sujet du rapport entre les religions et la politique est très intéressant dans le contexte tendu, voire dramatique, actuel !

### [GIP78](#) (Henri – Yvelines)

Le GIP78 a organisé la représentation de la pièce *Akedia*<sup>17</sup> le 30 septembre à Versailles, avec une assistance de presque 300 personnes dans l'auditorium de l'Université Ouverte de Versailles prêté par la municipalité.

Le GIP78 a aussi eu des difficultés dans le contexte actuel pour rédiger un éditorial<sup>18</sup> qui convienne à toute l'équipe (juifs, chrétiens, musulmans). Des membres du GIP78 ont participé à une minute de silence devant la mairie de Versailles, et il y a eu une répétition particulière du chœur interreligieux (moment de recueillement face à la situation au Proche-Orient<sup>19</sup>).

---

10 Cf. <http://www.mainsouvertes.com/> - en 2024 sera célébré le 50ème anniversaire de la création de l'association « Mains Ouvertes », et en 2025 celui du local associé, lieu d'accueil, d'échange et de prière interreligieux.

11 Cf. <https://www.lyon.fr/solidarite/concorde-et-solidarite/oeuvrer-pour-la-paix-sociale>

12 Malheureusement Gérard Colomb est décédé depuis notre rencontre des groupes (décès le 25 novembre 2023) !

13 Cf. présentation lors de l'AG CMRP-France du 4 juin  
[https://www.gip78.fr/Files/cmrv\\_cr\\_ag\\_4\\_juin\\_2023.pdf](https://www.gip78.fr/Files/cmrv_cr_ag_4_juin_2023.pdf)

14 Association Culturelle et Religieuse Intercommunautaire pour la Paix (ACRIP)

15 Son épouse est actuellement présidente de l'ACRIP.

16 cf.

<https://www.facebook.com/acriprouen/posts/pfbid0GwdKn2GqwHfWCmhFPw6wGz3kZxCahPCU9A6f7rLxsj8AjVuaTBMNwNPD2Ktvb4iGI>

17 cf. [https://www.gip78.fr/Files/akedia\\_affiche.pdf](https://www.gip78.fr/Files/akedia_affiche.pdf)

18 cf. [https://www.gip78.fr/cr\\_de\\_manifestations\\_1550.htm#proche\\_orient](https://www.gip78.fr/cr_de_manifestations_1550.htm#proche_orient)

19 cf. [https://www.gip78.fr/Files/message\\_choristes\\_cireve\\_16\\_10\\_2023.pdf](https://www.gip78.fr/Files/message_choristes_cireve_16_10_2023.pdf)

Le GIP78 a par ailleurs ses activités habituelles : rencontre trimestrielle du Cercle de lecture le 19 novembre (organisée cette fois dans le cadre des SERIC<sup>20</sup>), répétitions du Chœur interreligieux (avec deux ou trois concerts prévus dans l'année).

Henri a participé, au titre à la fois de CMRP-France et du GIP78, et en commun avec de nombreuses autres associations à la préparation d'une veillée pour la Paix à Paris le 30 novembre au Forum104 (affiche : [https://www.gip78.fr/Files/2023\\_11\\_30\\_veillee\\_pour\\_la\\_paix\\_tract.pdf](https://www.gip78.fr/Files/2023_11_30_veillee_pour_la_paix_tract.pdf) ). Une fois encore il s'agit que, « *nous qui voulons œuvrer pour la paix dans le dialogue interreligieux, nous soyons là, nous nous mettions d'accord et nous nous faisons entendre au moment où il y a une crise* ».

## **5. Préparation des Assises du dialogue interreligieux du 3 mars 2024**

Jean-Luc insiste sur le fait que ces Assises sont une action collective. Leur réussite nécessite que nous nous y mettions tous, que nous soyons en mesure de faire connaître cette manifestation, de recenser toutes les associations de dialogue interreligieux de notre région pour faire connaître cet événement.

L'idée est de montrer que ce dialogue interreligieux et inter-spirituel existe et de mieux le faire reconnaître.

Jean-Luc explique que la journée comprendra des interventions individuelles, des tables rondes, des témoignage d'associations (sur leurs « bonnes pratiques », celles qui fonctionnent bien).

Les intervenants confirmés sont les suivants.

- Ghaleb Bencheikh qui présidera ces Assises ;
- Jean-Paul Willaime, sociologue, auteur avec Philippe Portier du livre [La religion dans la France contemporaine](#), publié en 2021, décrivant la diversité aujourd'hui des religions et courants spirituels sur le territoire français, cette diversité nouvelle impliquant une évolution du dialogue interreligieux.
- Antoine Arjakowski, qui fera une présentation sur le thème « *Religions et paix* » (et aussi « *Religions et guerre* » plus spécialement en Europe de l'Est qu'il connaît particulièrement). Antoine Arjakowski participera ensuite à la table ronde du matin.
- Joseph Maïla, un grand intellectuel catholique. Joseph Maïla aura été l'unique recteur laïc (en 2004) de l'Institut Catholique de Paris, il est professeur à HEC, auteur de nombreux ouvrages. Joseph Maïla a été responsable du pôle « Religions » au sein de la direction de la prospective au Quai d'Orsay. Joseph Maïla fait partie de la délégation catholique au forum islamo-catholique qui se tient tous les deux ans au Vatican<sup>21</sup>
- Yeshaiia Dalsace, rabbin juif massorti qui officie sur Paris.
- Jean-François Bour, prêtre catholique, dominicain, qui a vécu assez longtemps au Caire, actuellement directeur du Service national pour les relations avec les musulmans à la Conférence des évêques de France.
- Omero Marongiu-Pérria, aumônier militaire musulman, avec une expérience longue de formateur.
- Antony Boussemart, président de l'Union bouddhiste de France.
- Hamdam Nadafi, directrice du Bureau des affaires extérieures des Bahá'is de France.

Jean-Luc et Ghaleb restent à la recherche d'une autorité morale (si possible une femme) pour que l'aspect des courants spirituels non religieux soit représenté. Il y aura deux tables rondes :

- le matin le thème sera « *le dialogue interreligieux et inter-spirituel, ou en sommes-nous ?* », ce sera un état des lieux ;
- l'après-midi, ce sera plus « *le développement de ce dialogue, actions à entreprendre, ressources disponibles, difficultés* ».

et ce sera émaillé de témoignages d'associations de dialogue à partir de leur expérience.

---

20 cf. [https://www.gip78.fr/Files/2023\\_11\\_19\\_affiche\\_cercle\\_lecture\\_gip78.pdf](https://www.gip78.fr/Files/2023_11_19_affiche_cercle_lecture_gip78.pdf)

21 Forum institué suite à la controverse qui a suivi le discours de Benoît XVI à Ratisbonne, en 2006.

Ghaleb souligne l'importance de l'appel à projets et à témoignages de la part des groupes locaux, avant et pendant ces Assises.

Jean-Luc, au nom de *Tibhirine* à Nantes, peut faire une présentation de 10 minutes sur la réunion mensuelle que *Tibhirine* organise depuis 26 ans (avec chaque fois un thème).

Henri pose trois questions.

- Quand faudra-t-il lancer une communication élaborée sur ces Assises, en particulier auprès des organismes ou associations qui se trouvent ouvertes à l'interreligieux dans chacune de nos communautés religieuses<sup>22</sup> ?
- Quelle participation des groupes locaux aux témoignages du matin (formes variées possibles : témoignage direct, affiches ou kakemonos, présentation/distribution par chaque groupe local de ses outils de communication) ?
- Quelles idées de thème d'ateliers (en tenant compte de la configuration des salles au Forum104, qui ne permet que deux ateliers) ?

Jean-Luc propose l'objectif de décembre pour répondre à ces questions et envoyer aux groupes les outils de communication. Le dossier de presse sera préparé dans un deuxième temps.

Jean-Paul, au nom des *Fils d'Abraham* (et d'autres groupes à Lyon), explique que localement on peut faire beaucoup de choses, mais qu'il est difficile d'envoyer une délégation à Paris. Nous nous étions mobilisés pour la venue de Ghaleb à Lyon, mais l'événement<sup>23</sup> a été reporté !

Lucien serait d'accord pour témoigner sur le festival interreligieux de Strasbourg (et d'autres choses qui se passent à Strasbourg). Il résume que le rôle des présents à cette réunion des groupes est de faire connaître l'existence de ces Assises, montrer l'intérêt de faire le déplacement et inciter à apporter son témoignage.

Jean-Luc commente que les besoins spirituels sont là, même si le dialogue est moins à la mode et qu'on se trouve en position de repli dans les différentes communautés.

Face aux événements actuels la non prise de parole a posé un problème à Strasbourg, ajoute Lucien, alors que nous avons dans nos textes de quoi proposer une parole consensuelle sur la conscience de l'unité de l'humanité et, en partageant ces textes, donner du baume au cœur à tous ceux qui souffrent actuellement !

Jean-Luc conclut : « *Il faut montrer ce qu'on fait, le faire savoir et on a de quoi s'enrichir mutuellement.* »

Il s'agit de passer du dialogue à la collaboration interreligieuse. Cette collaboration facilite le « dialogue du quotidien » qui est important (pas uniquement un dialogue entre « sachants »). Ce peut être aussi des mises à disposition de lieux d'animation ou de célébration entre communautés (cf local « *Mains ouvertes* » à Lyon cité en page 3).

Merci d'envoyer dès maintenant des propositions d'intervention (de l'ordre de 10 minutes) montrant une réalisation locale à Henri. → tous

Henri recense déjà la proposition de Jean-Pierre de présentation de « *Mains Ouvertes* » à Lyon.

Il est important que les outils de communication pour ces Assises soient envoyés rapidement : plus vite nous pourrons communiquer, plus vite les gens que nous souhaitons avoir avec nous pourront réserver dans leur agenda. Objectif donc : courant décembre. → Jean-Luc, Henri

## 6. Prochaine rencontre des groupes.

**Judi 18 janvier 2024 de 18h à 20h** (en zoom)

---

22 Cf. page 5 et 6 « Partenaires possibles » dans

[https://www.gjp78.fr/Files/cmcp\\_assises\\_2024\\_preparation.pdf](https://www.gjp78.fr/Files/cmcp_assises_2024_preparation.pdf)

23 Conférence sur la ligature du fils d'Abraham (dans la Bible et le Coran)